
Качество 
образования. 
Вопрос еще открыт

«СО» приглашает
к телеэкрану

восход  4:26
заход  19:28

долгота дня  15:02

По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 26 мая по республике ожидается 
облачная с прояснениями погода: местами кратковременный дождь, в отдельных 
районах сильный,  гроза. При грозе местами усиление ветра. Температура воздуха 
23–28, во Владикавказе 23–25 градусов. По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», 

в горах выше 2500 м слабая лавиноопасность. 
79.98 85.87 -0,32+0,01
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Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022
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ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ      Ввод жилья в Северной Осетии в текущем году вырос почти в 
два раза по сравнению с аналогичным периодом 2022-го 

Что нам стоит дом построить? 
Вроде бы всем знакомые детские стихи, а сколько смысла... Чтобы построить дом, нужны земля, 
проект, строительные материалы, квалифицированные специалисты, конечно, денежные средства. 
Есть ли все это у республики? Об этом рассказал журналистам в рамках традиционной встречи 
министр строительства и архитектуры РСО–А Константин МОРГОЕВ. 

Тамара БУНТУРИ

Впрочем, несмотря на оптими-
стичные цифры по вводу жилья 
в эксплуатацию в первые месяцы 
нынешнего года, а конкретно 247 
тыс. кв. м по сравнению с прошло-
годними 125 тыс. кв. м, обольщать-
ся не приходится. Цена кв. м пере-
валила за 60 тыс. руб. и снижаться 
не намерена – эксперты уверяют, 
что сегодня недвижимость – луч-
шее вложение свободных денег.  
Министр объясняет сей факт тем, 
что «на протяжении последних 7 
лет цены на рынке недвижимости 
не менялись. Но в прошлом году с 
началом СВО возник ажиотажный 
спрос на жилье: напуганные ситу-
ацией люди решили превратить 
свои накопления в квадратные 
метры. Это и привело к скачку цен. 
Но тем не менее в республике они 
ниже, чем в среднем по стране, 
на 40%». 

И вот тут хорошим подспорьем 
по стабилизации ситуации могут 
быть различные целевые програм-
мы. И в первую очередь – респу-
бликанская программа «Жилье 
для российской семьи». Обяза-
тельное условие  – стоимость ква-
дратного метра на 20% ниже ры-
ночной. В прошлом году 231 семья 
получила ключи от новых квартир, 
и, что отрадно, программа, по сло-
вам министра, будет иметь про-
должение. Также в текущем году 

91 молодая семья и 40 молодых 
работников в сфере образования, 
здравоохранения и культуры по-
лучат жилищные сертификаты. 
Социальной поддержкой смогут 
воспользоваться и другие катего-
рии граждан. 

В последние годы в Северной 
Осетии наблюдается настоящий 
бум по ремонту школ. Конечно, 
с  этим связаны определенные 
неудобства, но иных вариантов 
получить современное здание, в 
котором будут созданы все не-
обходимые условия для комфорт-
ного обучения детей, нет. И наша 
республика старается по макси-
муму использовать возможности 

федеральной программы, которая 
реализуется в регионах по инициа-
тиве В. Путина: «Большое спасибо 
Президенту России за то, что он 
обратил пристальное внимание 
на образовательные учреждения. 
Программа ограничена по време-
ни, поэтому мы подали 66 школ 
и вошли в пятерку крупнейших 
участников. Более того, являемся 
одним из лучших субъектов по ее 
реализации». В итоге ремонт был 
начат сразу в 44 школах, в 22 его 
еще предстоит начать. 

Константин Моргоев не скрывал, 
что были трудности, неприятные 
неожиданности, что не могло не 
влиять на срок сдачи объекта, да и 
рабочие руки в дефиците. К приме-
ру, 660 штукатуров одновременно  
потребуются для ремонта в шко-
лах, если вывести в каждую только 
одну бригаду. Тем не менее дело 
движется, и результаты налицо. 

Запланировано и строительство 
новых школ. Во Владикавказе – в 
микрорайоне «Новый город» и 
на улице Магкаева. Появятся и 
новые спортивные объекты. Но, 
как это ни печально, давно назре-
ла необходимость строительства 
интерната для пожилых людей и 
инвалидов. Его возведут на месте 
бывшей Станции юных натурали-
стов в экологически чистой зоне. 

Интернат рассчитан на 150 чело-
век. Строительство начнется в 
2024 году. 

Давно стал притчей во языцех 
стадион «Спартак». Чтобы его до-
строить, нужно дополнительно 1,2 
млрд рублей. По словам министра, 
стоимость возросла из-за коррек-
тировки проекта. Монолитные 
работы близки к завершению, а 
общая строительная готовность 
стадиона составляет 45%. Также 
он пояснил, что ситуацию с про-
садкой части залитого бетоном 
сектора скрывать никто не со-
бирался. Но это всего лишь две 
тысячные процента от объема 
бетонных работ: «К моменту рас-
пространения видео в сети мы 
эту проблему знали, но вычищать 
сырую смесь нельзя, надо было 
подождать, пока она высохнет. 
Сейчас демонтаж проблемного 
участка завершен». 

 В заключение можно добавить, 
что республика в сфере строитель-
ства обеспечивает себя только 
инертными материалами и ме-
таллоконструкциями. Кирпичные 
заводы в Моздокском районе не 
покрывают потребности застрой-
щиков, поэтому кирпич приходит-
ся завозить. Что касается сейс-
моустойчивости, то ее подняли 
на 1 балл, и теперь новостройки 
Владикавказа возводят с учетом 
9-балльной магнитуды. 

    ГОТОВНОСТЬ НОМЕР ОДИН. В Северной 
Осетии специалисты «Ростелекома» установили 
654 камеры в 17 пунктах проведения школьных 
экзаменов. Все цифровые устройства, задей-
ствованные в проекте, обеспечивают необхо-
димый угол обзора, поддерживают высокое 
разрешение видео и передают качественный 
звук. Камеры, установленные в аудиториях, 
расположены таким образом, чтобы в обзор по-
падали участники ЕГЭ, место печати, сканирова-
ния и раскладки экзаменационных материалов. 
Камеры видеонаблюдения установлены, в том 
числе, и в РЦОИ, где проводятся обработка 
экзаменационных материалов и проверка работ 
экспертами предметных комиссий.

    ПАВЛОВНИИ – НА СЧАСТЬЕ. Порядка 500 
саженцев павловнии привезли во Владикавказ. 
Для того чтобы максимально повысить прижи-
ваемость рассады, специалистами управления 
благоустройства и озеленения города было 
принято решение передать растения в питомник 
на сохранение и доращивание. За лето саженцы 
окрепнут и в осенний посадочный сезон уже 
будут высажены на городских улицах. Суще-
ствовало поверье: если посадить павловнию 
недалеко от дома, то птица Феникс прилетит и 
принесет счастье. 

    ЖИЛИЩНЫЕ СУБСИДИИ. Более 90 
молодых семей в Северной Осетии получат в 
этом году жилищные сертификаты. Кроме того, 
мерой соцподдержки смогут воспользоваться 3 
семьи ветеранов ВОВ. Получателями жилищных 
сертификатов станут 9 «чернобыльцев». На под-
держку также смогут рассчитывать в этом году 
20 вынужденных переселенцев. В свою очередь 
субсидиями смогут воспользоваться 2 больных 
заразными формами туберкулеза.

    КАРАЦЕВ В ФИНАЛЕ. Теннисист Аслан 
Карацев вышел в финал квалификационного 
турнира Открытого чемпионата Франции «Ролан 
Гаррос» в Париже. Во втором круге квалифи-
кации он в двух сетах обыграл представителя 
Доминиканской Республики Ника Хардта. Сле-
дующим соперником Карацева станет победи-
тель матча между австралийцем Александром 
Вукичем и американцем Николасом Морено де 
Альбораном. Основные соревнования второго 
в сезоне турнира Большого шлема пройдут с 28 
мая по 11 июня.

    СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ – ДЕТЯМ. 1 июня 
сотрудники управления федеральной службы 
судебных приставов по республике окажут 
гражданам бесплатную юридическую помощь. 
Судебные приставы Северной Осетии присоеди-
нятся к всероссийской акции «День бесплатной 
юридической помощи». Ее приурочат к Между-
народному дню защиты детей. Сотрудники 
органов принудительного исполнения ответят 
на вопросы, касающиеся компетенции ФССП 
России. В частности, жители республики смогут 
получить разъяснения действующего законо-
дательства об исполнительном производстве.

ДИАЛОГ НА РАВНЫХ    Межрегиональный форум «Молодежь: свобода и ответственность» поможет повысить уровень 
правового воспитания молодежи

УЧИМСЯ ДЕЛАТЬ ВЫБОР
В воспитании молодежи особое место занимает культура правовой грамотности. Во взрослой 
жизни могут возникнуть проблемы из-за того что современные молодые люди недостаточно 
хорошо владеют знаниями о своих правах, правах других людей, а также об обязанностях и 
ответственности. Об этом и многом другом молодежи рассказали в ходе межрегионального 
форума.

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Организаторы: Центральная избира-
тельная комиссия РСО–А при поддержке 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации, Российского 
фонда свободных выборов, Главы и Пра-
вительства Республики РСО–А.

«Мы проводим форум в рамках под-
готовки празднования 30-летия избира-
тельной системы РФ. На площадках рабо-
тают представители 20 субъектов нашей 
страны от Новосибирска до новых терри-
торий, включая Луганск, а также Перм-
ский, Краснодарский края, республики 
СКФО – всего порядка 150 человек. Это 
та молодежь, которая сегодня принимает 
активное участие в жизни своих регионов 
и страны в целом. Мы постарались по-
строить программу так, чтобы им было 
интересно. Конечно, в предвыборный 
период ориентируемся на подготовку и 
проведение мероприятий по повышению 
правовой грамотности. В нашем регистре 
избирателей насчитывается порядка 140 
тысяч молодых людей. И донести идеи, 
которые транслирует избирательная 
система РФ сегодня – это главная задача 
форума», – отметила во время пресс-
подхода председатель центризбиркома 
республики Жанна Моргоева. 

За день до торжественной церемонии 
открытия лидеры молодежных обще-
ственных структур субъектов Северо-
Кавказского федерального округа, по-
бедители III всероссийского конкурса мо-
лодежных проектов «Учимся выбирать», 
а также члены Молодежной избиратель-
ной комиссии РСО–А, территориальных 
молодежных избирательных комиссий 
районов республики и г. Владикавказа, 
студенты вузов и ссузов, представители 
СМИ и блогеры пообщались с министром 
по национальной политике и внешним 
связям Аланом Багиевым, руководите-
лем УФАС по РСО–А Аланом Плиевым 
и заместителем председателя ЦИК Со-
сланбеком Кудаковым. Затем приняли 
участие в деловых играх «Знакомство на 

скорости: связи решают все!» и «Разбор 
наиболее часто встречающихся про-
блемных ситуаций в работе УИК». Вече-
ром участники форума прогулялись по 
историческому центру Владикавказа и 
познакомились с достопримечательно-
стями города. 

Вчера состоялась официальная це-
ремония открытия форума. С участни-
ками встретился Глава РСО–А Сергей 
Меняйло. Он провел сессию «Диалог на 
равных: 10 вопросов политику. Мотива-
ция, цели, полномочия».

«Дорогие друзья, рад вас видеть! В 
последнее время, слава Богу, начали 
больше внимания уделять проблемам 
молодежи. Глубоко убежден в том, что 
вы  – наше будущее», – обратился он к 
молодежи. 

Глава республики назвал форум зна-
ковым событием. Он напомнил об ответ-
ственном отношении к жизни.

 «Друзья, старайтесь думать своей 
головой и вырабатывать свою личную 
позицию на каждое явление, на все, что 
происходит в обществе. Тогда у вас все 

получится, тогда мы станем еще силь-
нее», – подчеркнул он. 

Затем глава региона ответил на вопро-
сы аудитории. Молодые люди интересо-
вались тем, как происходило становление 
самого Сергея Ивановича, спрашивали, 
как мотивировать сегодняшнюю моло-
дежь, затронули вопросы патриотическо-
го воспитания. Диалог получился очень 
серьезным и конструктивным. 

На вопрос одного из участников фо-
рума о том, на какие личные качества 
обращает внимание глава республики 
при формировании своей команды, он 
ответил: «Основные критерии – про-
фессиональные навыки. Человеческие 
качества, бесспорно, важны, но стоят в 
этом вопросе для меня на втором месте. 
Если из команды получается дружный и 
слаженный коллектив, который построен 
на достижении общих целей – это успех!»

Глава подчеркнул, что важно говорить 
с молодежью не с позиции «старший – 
младший», а на равных. «Надо понимать, 
что любой из вас обладает жизненным 

опытом, своим мировоззрением, своим 
мнением», – с уважением обратился он 
к ребятам. 

Председатель ЦИК РФ Элла Памфи-
лова направила приветственный адрес 
участникам форума: «Мы с вами живем 
в очень непростое время. Я надеюсь, что 
наш сегодняшний форум откроет перед 
нами новые горизонты, и это будет наша 
с вами совсем не последняя встреча, 
общение с молодежью будет носить 
системный и организованный характер!»  

В рамках церемонии открытия были 
вручены награды Центризбиркома РФ и 
благодарности тем, кто внес свой вклад 
в правовую работу с молодежью и оказал 
существенную помощь в организации и 
проведении выборов в РФ. 

Максим ЛЕСКОВ, исполнительный 
директор Российского фонда свобод-
ных выборов:

«Выбор Республики Северная Осетия 
– Алания в качестве площадки для визита 
команды победителей   конкурса «Учимся 
выбирать» неслучаен, поскольку именно 
здесь был в полном объеме реализован 
проект председателя молодежного из-
биркома Дианы Гуриевой «Электораль-
ная команда Алании». 

Благодаря успешному внедрению этой 
инициативы был законодательно изменен 
порядок формирования Молодежного 
парламента РСО–А, совсем недавно в 
регионе впервые состоялись прямые 
выборы нового состава с применением 
ДЭГ».

Александр РУССКИХ, эксперт Рос-
сийского фонда свободных выборов 
(Новосибирск): 

«С огромным удовольствием и интере-
сом ознакомился с историческим насле-
дием аланского народа. 2023-й в Север-
ной Осетии объявлен Годом осетинской 
«Нартиады» – древнего аланского эпоса, 
донесшего до нас традиционные ценно-
сти и культурные сокровища Северного 
Кавказа. Живое соприкосновение с этим 
наследием изменило мою душу. За это 
особенно благодарен организаторам 
форума».

Николай КОЖЕМЯКИН, председа-
тель МИК Пермского края: 

«Очень здорово, когда молодежь, на-
прямую участвующая в политических 
процессах, может не просто высказы-
вать свое мнение, а благодаря таким 
формам делиться своим опытом и пере-
нимать положительный опыт других».

ВОПРОС ДНЯ    Сегодня в России отмечают 
день предпринимательства

Легко ли вести свое дело?
Дзамболат МИДОВ, владелец 

сети кофеен: 
– Вести свое дело нелегко. Множе-

ство разных моментов – рабочих, не-
рабочих, которые ты не контролиру-
ешь, форс-мажорных обстоятельств. 
Легко создавать вид, что у тебя нет 
никаких проблем, а работать над про-
ектом 24\7 очень сложно и морально, 
и физически. Но все сложности ниве-
лируются тем, что ты от этого дела 
получаешь удовольствие, видишь 
радость в глазах людей. Ради этого 
мы и работаем.

Майя КОЧИШВИЛИ, животновод:
– Мне кажется, если бы это было 

слишком сложно и совсем не выгод-
но, то никто бы этим и не занимался. 
Другой вопрос: насколько это выгод-
но? Здесь ведь так – если содержать 
маленькое хозяйство, то дай Бог, что-
бы оно себя хотя бы окупило. А если 
хочешь получать серьезную прибыль, 
то тут ой как вложиться придется, и к 
тому же всегда существует риск уйти 
в минус из-за всяких форс-мажоров 
(типа эпидемии, засухи, потопов и 
т. п.) Так что, мне кажется, здесь 
решение принимает каждый на свой 
страх и риск. Я вот в свое дворовое 
хозяйство пока только вкладываюсь, 
прибыли еще никакой нет, но пре-
красно понимаю: если не вложиться, 
то и отдачи не будет. Моя живность 
для меня – это самый чистый антиде-
прессант, который вызывает привы-
кание, но зато влияет исключительно 
положительным образом.

Зарина ДЖЕЛИЕВА, вязальщица:
− Свое дело как начинать трудно, 

так и вести. Надо постоянно учиться, 

развиваться. И не только в своем 
деле. Я и мастер, и оператор, и SMM-
специалист. Все это совмещать не со-
всем легко, поскольку я еще и мама. 
Есть свои плюсы и минусы. Плюсы: 
возможность заниматься любимым 
делом, многогранность в деле и ра-
бота дома. Минусы: нет ни выходных, 
ни отпусков. Еще существует такое 
понятие: «творческий кризис». В этом 
случае мне помогает отвлекаться 
уход за садом и цветами.

Илона КАРГИНОВА, индивиду-
альный предприниматель: 

– Многие фермеры начинали свое 
дело в 90-х, получили много от со-
вхозного хозяйства, имеют сбыт и 
решились вести свое дело не на пу-
стом месте. Чаще имеют профильное 
образование, легко ориентируются в 
ценах и умеют торговать.

Я вкладывалась в дело 3 года, и 
только прошлый месяц у нас был в 
плюсе. А так все уходило на корма 
и стройматериалы. Один плюс – это 
минимум из магазина и максимум 
своей домашней еды. 

Закупить скот, иметь знания по 
ветеринарии и зоотехнике, опыт... все 
это нужно знать и уметь. По растени-
ям знаний нужно не меньше и опыта 
плюс сбыт на любую продукцию, а 
сбыт бывает сезонным, как и спрос. 
Чего, когда и как вырастить, где взять 
семена, породных (а значит, дорогих) 
животных для получения результа-
тов без опыта невозможно. Важно 
посещать различные выставки, много 
читать. В общем, быть сельским пред-
принимателем очень непросто. 
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО    Мебель от наших производителей поедет в Эмираты

НЕ БОЯТЬСЯ, РИСКОВАТЬ, ПРОБОВАТЬ СЕБЯ 
Бизнес бывает разным. В СССР это иностранное слово, малознакомое советскому 
человеку, получило широкое распространение в 90-е годы. 

Тамара БУНТУРИ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Тотальное закрытие государствен-
ных заводов и фабрик «выпихнуло» 
в «бизнес» всех, не спрашивая о 
желании. Покупали и перепродавали 
всё. Страна стала одним большим 
рынком. Причем производить было 
невыгодно – долго и дорого. То ли 
дело безразмерные клетчатые сумки, 
набитые импортным ширпотребом. 
Новоиспеченные «бизнесмены» про-
горали, теряли, кто-то сходил с дис-
танции, а кто-то набирался опыта, 
рос, мужал, становился на ноги, ухо-
дил от перепродаж в свое производ-
ство, собирал коллектив и наращивал 
объемы. 

Тимур Губаев – из последних. Се-
годня он руководит успешной мебель-
ной компанией, которую сам основал 
и назвал оригинально: «Гутичер», 
взяв первые буквы из своего ФИО. 
Так совпало, что во время моего ви-
зита в компанию она отмечала день 
рождения – 8-летие со дня основания. 
И тогда, 21 мая 2015 года, в наличии 
была только столярная мастерская, в 
которой работали 4 человека. 

– Тимур, сегодня у вас большое 
производство красивой и удоб-
ной мебели, которая пользуется 
стабильным спросом. А с чего все 
начиналось? Как пришла идея за-
няться именно мебелью? 

– Мое второе высшее образова-
ние – индустриальный менеджмент, 
которое я получил в Германии. Этим 
сейчас и занимаюсь. А как пред-
приниматель начал работать в 2008 
году. Это и хозяйственные товары, 
и косметические средства. В 2014 
году рубль стремительно падал, а 
у нас в основном были долларовые 
контракты. Росли кассовые разрывы, 
работать стало невыгодно. Поставил 

задачу – снизить зависимость от 
внешнего рынка и углубиться в про-
изводство. 

– Тогда-то и прозвучало ныне 
популярное слово «импортозаме-
щение». А почему мебель? 

– Мне предложили купить большой 
объем дубового леса, в погоне за тем, 
что цена на него вырастет, и я отобью 
падение рубля и возмещу потери, 
рискнул и вложил всю оставшуюся 
наличку. Время шло, а цена не росла. 
А я в это время занимался ремонтом 
собственного дома и сталкивался с 
тем, что приобретать мебель, сто-
лярку, металл надо в разных местах, 
что создавало неудобства. Решил 
все объединить и «дать» сервис в 
одном месте. Кроме того, резко подо-
рожала импортная мебель, на рынке 
появилась свободная ниша. Сначала 
делали мебель сами для себя, а потом 
появились первые клиенты.

– Вы можете сказать, какое ко-
личество позиций было у вас 8 лет 
назад, а какое сейчас? Для нагляд-
ного сравнения.

– Сложно сказать, сколько сейчас 
– мы же работаем и по индивидуаль-
ным заказам. Есть определенная 
линейка продукции, которую мы про-
изводим – около 100 наименований, а 
есть проектная деятельность. 

– Тимур, раз уж мы встретились 
в канун Дня предпринимателя, 
позвольте спросить: как вам ваша 
работа? Точно нелегкая, ни выход-
ных, ни праздников. 

– Это уже образ жизни. Как у спор-
тсмена. Он же не воспринимает свои 
тренировки как мучение. Это крутое 
времяпрепровождение. Умственные 
процессы, безусловно, идут 24/7. 
Какой продукт выпустить, какие 
проблемы на участках, как оптими-
зировать тот или иной процесс, как 
выстроить командную работу, как 

усилить мотивацию сотрудников… 
Спокойная гавань – точно не мое. 

– У вас есть команда единомыш-
ленников, которым вы доверяете? 
Или предпочитаете ручное управ-
ление? 

– Скажу так, наша команда – это 
студент, который имеет потенциал, 

он виден, но ему еще надо помочь. 
Компании 8 лет, и это не настолько 
отлаженный организм, как компании 
с большой историей. Уровень компе-
тенции – по возрасту. Мы – как бы 
студенты, готовящиеся к выпуску. 
Ребята решают задачи, берут ответ-
ственность на себя, инициативу, но 
есть куда расти. 

– Как решаете общую для всей 
республики проблему? Где берете 
рабочие руки? 

– Решение этого вопроса мы взяли 
на себя. Организовали внутреннюю 
школу. 70% сотрудников – наши уче-
ники. Главное – желание. Первый 
посыл при устройстве на работу – не 

заработок, а внутренняя мотивация. 
Учим в течение нескольких месяцев, 
есть наставники – опытные специ-
алисты с высокой квалификацией. 
Кто-то из пришедших остается, кто-
то уходит. Мы работаем по новей-
шим технологиям на современном 
оборудовании. Сотрудничаем и со 
средними учебными образователь-
ными учреждениями, но, убежден, 
чтобы вырастить из ученика квали-
фицированного специалиста, надо 

пересмотреть и саму систему обра-
зования, и объем вложений. Сейчас 
у нас проходят практику 4 студента 
Владикавказского политехнического 
техникума (ГМТ). После окончания 
стажировки останутся на производ-
стве.

– Санкции на компании сказа-
лись? 

– Благодарен от души (улыбается). 
Были легкие перебои, но это мелочи. 
Все уже наладили. А в целом резко 
вырос спрос. Примерно только 20% 
от общего объема продукции мы ре-
ализуем в Осетии. Основные рынки 
сбыта – СКФО, Москва. Работаем в 
сегменте «средний плюс». 

– В вашем доме ваша мебель? 
– С первых дней. Все, что не полу-

чалось, у меня. Серьезно.
– Пользуетесь ли поддержкой 

государства? 
– Конечно. Центр поддержки пред-

принимательства «Мой бизнес» – 
один из органов, который реально 
работает. Участвовали в программах, 
получали услуги, консультации, все 
– быстро и качественно. Большое 
спасибо. 

– Вы производите впечатление 
успешного человека. Но без про-
блем в бизнесе не бывает.

– Самая большая проблема – то, 
что происходит сегодня. Сложно 
радоваться каким-то успехам, когда 
рядом кто-то получил похоронку. А 
так санкции – ерунда. Все, что не 
убивает, делает нас сильнее. Когда 
все гладко и красиво, возрастает 
конкуренция. Когда сложно, то тут 
уже – по способностям.

– Дадите совет молодым, начи-
нающим?

– Не бояться, рисковать, пробовать 
себя. Идти к мечте. Неудачу расце-
нивать как опыт. Этому я учу своих 
ребят в рамках образовательной про-
граммы. Да, ошибся, потратил время, 
деньги, но знания можно получать и 
через ошибки. 

– Какие планы у компании?
– Мы полтора года готовились и 

две недели назад запустили линейку 
матрасов. Матрас – с уникальной ре-
цептурой. Это продукт, которым мы 
особенно гордимся, ведь технологии 
собирали по всему миру. Первую пар-
тию предложили нашим сотрудникам 
по специальной цене.

В данный момент работаем на рас-
ширение дилерской сети, а это рост 
объемов. В марте при поддержке 
фонда поддержки предпринима-
тельства представители компании 
побывали в ОАЭ и провели пере-
говоры по поставке нашей мебели. 
Успешно. Так что теперь трудимся 
и на экспорт. 

ИНКЛЮЗИЯ   Дети с ОВЗ наравне со 
всеми одарены особыми уникальными 
задатками, необходимыми для 
художественного творчества

Искусств 
целительная сила
В Национальной научной библиотеке прошел 
творческий фестиваль «Радуга возможностей». 
Организованное республиканским центром 
реабилитации детей-инвалидов «Феникс» при 
поддержке Министерства труда и социального 
развития РСО–А мероприятие собрало немалое 
число ребят с ОВЗ, а также их братьев, сестер и 
родителей.

Аделина КАМБЕГОВА, фото автора

Фойе старейшей библиотеки Северной Осетии напоминает цвет-
ник: куда ни глянь, взгляд натыкается на пестрые краски. Обилие 
солнечного света, звонкий детский смех и большое количество 
уникальных поделок – фестиваль «Радуга возможностей» действи-
тельно оправдывает свое название.

«Я рада вас видеть на таком замечательном мероприятии. Твор-
чество – это основной инструмент для социализации наших детей. 
Социокультурная реабилитация оказывает комплексное воздей-
ствие на личность ребенка, формирует ценностные установки, 
способствует гармонизации ребят и помогает им самоутверждаться, 

самовыражаться, – отметила министр труда и социального развития 
РСО–А Алина Айдарова в своем приветственном слове. – Согла-
ситесь, каждый результат творчества нуждается в определенном 
признании. Поэтому подобные мероприятия так ценны: они собирают 
всех вместе и дают детям возможность продемонстрировать свои 
достижения, а нам – взрослым – обменяться определенным опытом».

Кроме самих виновников торжества – юных мастеров и руко-
дельниц – участниками фестиваля стали педагоги дополнительного 
образования, руководители студий социокультурной реабилитации, 
воспитатели подведомственных учреждений министерств труда и 
социального развития и образования и науки РСО–А.

В рамках фестиваля дети могли научиться более 10 разнообраз-
ным умениям: это и выжигание по дереву, и нетрадиционные техники 
рисования, и бисероплетение, а также многое-многое другое.

Среди участников мероприятия – 7-летняя София. Девочка реши-
ла попробовать свои силы в создании фоторамки из цветной бумаги.

«Я выбрала такой мастер-класс, потому что смогу потом по-
местить в эту  рамку фотографию. Только еще не решила, какую, 
– поделилась она. – Я очень люблю делать поделки своими руками. 
Особенно мне нравится рисовать. А здесь очень много вариантов, 
чем можно заняться. Например, я хотела бы еще научиться бисе-
роплетению и сделать себе колечко».

Довольные лица детей и их родителей говорят сами за себя – твор-
ческий фестиваль «Радуга возможностей» оправдал все ожидания. 
Благодаря усердию воспитателей и педагогов многие ребята от-
крыли для себя незнакомые доселе формы творчества, обзавелись 
друзьями и продемонстрировали свои таланты.

Стоит отметить, что мероприятие прошло в рамках подпрограммы 
17 «Комплексная реабилитация и абилитация инвалидов в РСО–А» 
государственной программы  «Социальное развитие РСО–А» на 
2016 – 2024 годы, утвержденной Постановлением Правительства 
РСО–А от 10.05.2016 г. №156.

СОБЫТИЕ    Вчера в школах республики прозвучал последний звонок

...И ДЕТСТВО УЖЕ ПОЗАДИ
Председатель 
Правительства 
РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ посетил 
торжественную 
линейку в гимназии 
№ 4  им. Героя 
Советского Союза 
А.Н. Кибизова 
и поздравил 
выпускников с 
окончанием учебы 
в образовательном 
учреждении.

И. БЯЗРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В мероприятии также при-
няли участие депутат Пар-
ламента РСО–А Асланбек 
Хадарцев и заместитель ми-
нистра образования Вадим 
Габеев.

Торжественная линейка 
состоялась во дворе обнов-
ленной школы, выпускни-
ком которой является Борис 
Джанаев. В настоящее время 
учебное заведение капиталь-
но отремонтировано в рамках 
широкомасштабной респу-
бликанской программы, что 

позволило школьникам и пре-
подавателям заниматься уже 
в этом году в комфортных, 
современных, оборудованных 
классах.

Гимназия № 4 – одна из 
старейших школ Северной 
Осетии, основанная в 1927 
году. Директором общеоб-

разовательного учреждения 
является Сослан Цуциев.

Борис Джанаев обратил-
ся к выпускникам, пожелав 
ребятам успехов и больших 
достижений!

– Уважаемые педагоги! До-
рогие выпускники! Сегодня 
знаменательный день в ва-

шей жизни. Вы закончили 
школу и вам предстоит боль-
шой жизненный путь. Желаю 
в первую очередь успешно 
сдать государственные экза-
мены, поступить в те высшие 
учебные заведения, в кото-
рые планируете, получить 
хорошее образование, стать 

лучшими представителями 
своего дела и трудиться на 
благо родной республики 
и нашей большой страны. 
Хочу отметить, что Северная 
Осетия динамично развива-
ется. По всем направлениям 
строятся современные объ-
екты, создается социальная 
инфраструктура. И, конечно, 
сегодня нам нужны профес-
сионалы: врачи, педагоги, 
специалисты рабочих про-
фессий, работники культуры, 
спорта, туризма, – сказал он. 

Премьер-министр также 
поблагодарил учителей гим-
назии за их нелегкий труд.

Для выпускников, родите-
лей, гостей была подготовле-
на музыкальная программа в 
исполнении учащихся гимна-
зии. В завершение праздника 
прозвучал традиционный по-
следний школьный звонок, 
который дали выпускник 
11-го класса Знаур Тотров 
и ученица 1-го класса Анна 
Цкаева.

ПРАЗДНИК    День славянской письменности и культуры отметили во Владикавказе 

ОБЪЕДИНЯЮЩЕЕ НАЧАЛО
В столице Северной Осетии уже не первый год проводятся традиционные празднования Дня славянской письменности и культуры. 
Проходят они всегда масштабно и динамично с участием лучших артистов и творческих  коллективов.

Юлия ДАРЧИЕВА. 
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Обычно праздничный концерт 
проводится в Академическом рус-
ском театре им. Е. Вахтангова. Вот 
и в этот раз храм культуры собрал 
в зале представителей Министер-
ства РСО–А по национальной поли-
тике и внешним связям, обществен-
ных организаций, национально-
культурных обществ республики, 
преподавателей и студентов вузов 
и ссузов. Перед началом концер-
та был показан документальный 
фильм об истории славянской пись-
менности. 

Мероприятие посетил ключарь 
храма Святого равноапостольного 
князя Владимира иерей Димитрий 
Кондратьев. Обращаясь к собрав-
шимся, отец Димитрий сказал: «Се-
годня знаменательный праздник и 
для нашего Отечества, и для всего 
славянского мира, и для православ-
ной церкви. На эти дни пришлось 
несколько знаменательных дат, 
кроме дня памяти святых Кирилла 
и Мефодия. Да, действительно, со-
лунские братья –  первые великие 
подвижники веры, благочестия, 
аскеты – были родоначальниками 
славянской письменности и наших 
цивилизационных истоков. Отсюда 
пошли наши наука, культура, ну и, 

естественно, богослужение в пра-
вославной церкви на славянском 
языке. И действительно, первыми 
словами, которые переведены на 
славянский язык, были слова из 
Евангелия от Иоанна».

Открыл праздник своим красоч-
ным и задорным выступлением 
Государственный ансамбль Мини-
стерства культуры РСО–А «Казаки 
Терека». Он  исполнил песни «Моя 
Россия», «Я на печке молотила». 

Со словами приветствия к со-

бравшимся обратились министр по 
национальной политике и внешним 
связям Алан Багиев, первый за-
меститель председателя Русского 
национально-культурного обще-
ства «Русь», заместитель главного 
редактора газеты «Северная Осе-
тия» Александр Торин, председа-
тель межнационального движения 
«Наша Осетия» Вячеслав Лагкуев, 
заместитель председателя Комите-
та по науке, образованию, культуре 
и информационной политике Парла-

мента РСО–А  Сармат Шавлохов. 
– Праздник напоминает о непре-

менности сохранения самых важ-
ных ценностей в жизни каждого 
народа – языка, культуры, истории. 
Кириллица, которую подарили нам 
просветители Кирилл и Мефодий, 
легла в основу формирования еди-
ного языкового пространства на 
территории славянских государств. 
И сегодня это остается важным 
связующим звеном, бесценным 
хранилищем уникального духовного 
наследия славян.

Северная Осетия стала домом 
для представителей более 100 на-
циональностей. Всех их объеди-
няют русский язык, письменность 
и богатая культура. Уверен, День 
славянской культуры и в дальней-
шем будет служить укреплению 
взаимопонимания между людьми, 
сохранению традиций, − подчеркнул 
Алан Багиев. 

– От имени общества «Русь» по-
здравляю всех с этим замечатель-
ным праздником!  Раньше его мы 
отмечали с братьями-славянами 
разных стран. Сегодня, к сожа-
лению, Запад делает все, чтобы 
нас разъединить и натравить друг 
на друга. Уверен, что время все 
расставит на свои места, и здра-
вый смысл победит. Что касается 
общества. Сегодня важнейшая 

наша задача – хранить и передавать 
новым поколениям литературные 
и художественные сокровища на-
шей страны, любовь к родной речи, 
бережное отношение. Давайте бе-
речь и почитать то, что передали 
нам наши предки, поддерживать 
и возрождать забытые традиции, 
гордиться тем, что мы — славяне!  
Совсем недавно нами был проведен 
республиканский форум, посвящен-
ный проблемам чистоты русского 
языка», − отметил Александр Торин.

– Все мы в республике почитаем 
этот праздник. Ежегодно собираем-
ся вместе и отмечаем его. Я горжусь 
тем, что в Северной Осетии мы бо-
лее 30 лет делаем все возможное 
для единения народов», – добавил 
Вячеслав Лагкуев. 

В концертной программе при-
няли участие ведущая солистка 
филиала Мариинского театра в 
РСО–А, лауреат международных 
конкурсов Ольга Борисова, на-
родная артистка РСО–А, солистка 
Государственного национального 
эстрадного оркестра им. К. Суа-
нова Залина Дзахоева, народный 
ансамбль «Сударушки», детский 
театр танца «АртХур», ансамбли 
танца «Цветы Алании», «Сармат», 
ансамбль балалаечников «Сияние» 
районного Дома культуры с. Эльхо-
това Кировского района и другие.

ПРИЕМ ГРАЖДАН      На встречу 
с прокурором пришли жители 
г. Алагира

Взяты на контроль

Прокурор республики Александр МОРОЗОВ 
с Уполномоченным по правам ребенка при 
Главе РСО–А Артуром КОКАЕВЫМ и Главой 
регионального исполкома Народного фронта в 
РСО–А Климом ГАЛИЕВЫМ провели совместный 
выездной прием граждан в г. Алагире.

Юлия КОЛЛЕГОВА,
помощник прокурора республики, 
младший советник юстиции

Вопросы обратившихся касались уголовно-процессуального, 
земельного законодательств, состояния законности в сфере жи-
лищно-коммунального хозяйства, проблем здравоохранения при 
обеспечении лиц, страдающих сахарным диабетом необходимыми 
медицинскими изделиями и препаратами, а также по вопросам 
трудоустройства.

Кроме того, прокурором республики осуществлен личный прием 
маломобильного жителя города Алагира, являющегося инвалидом 
первой группы, с выездом по месту его проживания. Проверены 
его жилищно-бытовые условия, достаточность и своевремен-
ность предоставления средств реабилитации, периодичность и 
качество оказания медицинской и социальной помощи. В ходе 
приема от заявителя принято обращение об отсутствии пандуса 
в подъезде дома.

По результатам приема граждан прокурор республики поручил 
организовать проведение надзорных мероприятий и принять ис-
черпывающие меры, направленные на реальное восстановление 
нарушенных прав граждан.

Ход и результаты рассмотрения обращений взяты на контроль 
прокуратурой республики.
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 
35 000 рублей до 55000 рублей (в 
зависимости от должности, класс-
ной квалификации, выслуги лет). 
ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:

пол мужской в возрасте от 20 
до 45 лет;

отсутствие судимости у канди-
дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 
балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома на ул. Джанаева. Тел. 
8-928-068-42-32.

 ÄÎÌÀ 

  КИРП. ДОМ пл. 120 м2 (все уд., 
центральная канализац., хозпо-
стройки, мебель, з/у 18 сот.) в с. 
Эльхотово, ул. Советская, 102 
– 6 млн руб. Торг. Возм. ОБМЕН 
на 2-КОМ. КВ. во Владикавказе, 
старый фонд не предлагать. Тел. 
8-903-200-87-87.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПЯТЬ СМЕЖНЫХ ПРИВАТ. 
З/У ПО 10 СОТ.  по цене 550 тыс. 
руб. каждый между с. Дзинагой 
и турбазой «Дзинага» Ирафского 
района, огороженные железной 
сеткой, разрешено строитель-
ство. Хорошо для отдыха и ту-
ристического бизнеса, имеются 
эл-во, вода, природный газ про-
ходит недалеко. Торг. Обр.: пос. 
Южный, ул. Курортная, 108, тел.: 
8-989-745-46-80, 8-989-132-51-22.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Л Е К С А Н - « П О Л И ГА Л Ь -
Т Е П Л И Ц Ы - П РО Ф Н АСТ И Л -
МЕТАЛЛОЧЕРЕПИЦА». ЖЕ-
СТЯНЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ 
КРОВЛИ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ, 
в том числе водостойкие; КА-
ФЕЛЬ-КЕРАМОГРАНИТ; МРА-
МОРНУЮ КРОШКУ. Цены сни-
жены до 30%. Дост. Обр.: ул. 

Х. Мамсурова, 60, маг. «Лексан» 
(р-н спорткомплекса «Юность»), 
тел.: 51-37-37, 8-928-861-54-02, 
8-989-133-50-51.

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по 

граждан. делам: семейные, жи-
лищ., наследств. споры. Иски, 
консульт., запросы, оформле-
ние наследства «под ключ». За-
щита прав военнослуж. Адвокат 
РУДЬ ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. 
Обр.: ул. Весенняя, 50 и ул. Не-
красова, 2, тел.: 8-918-826-41-
39, 54-24-95.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-
30-22.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  Изготавливаем: МЕТАЛЛИ-
ЧЕСКИЕ ДВЕРИ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА, НАВЕСЫ из лекса-
на и профнастила. ПОКРАСКА 
ВОРОТ НА ДОМУ. Тел. 8-918-
822-54-42.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ во дворах и на ули-
цах. Менее 80 м2 не предла-
гать. Тел. 8-918-822-28-21; 51-
44-65.

КАЛИЦОВ Карлен Гетагазович (1923–1943)

КОЗЫРЕВ Борис Заурбекович (1922–1941)

Íàø 
«Áåññìåðòíûé ïîëê»

МУСИКЯН Аршавир Григорьевич (1909–1987)

ХОСТИКОЕВ Солтан Знаурович ( 1917–2000 )

ХОСТИКОЕВА-ТАМАЕВА СОФЬЯ ЗНАУРОВНА 
(1920–2008)

ХОСТИКОЕВ Заурбек Знаурович (1904–1973)

ПОИСК «Нет у Бога без вести пропавших, все они стоят в одном строю!» 

«Я, НЕ ВЕРНУВШИЙСЯ ИЗ БОЯ…»
На Смоленщине, где шли 
тяжелейшие бои, и спустя восемь 
десятилетий поисковые отряды 
каждую экспедицию завершают 
захоронением целых полков. 
Но при этом список без вести 
пропавших становится короче. 
В этих списках есть и имя 
Алихана ТОКАЕВА из Осетии.

Валентина ЗЫГИНА

«Вяземский котел»… До сих пор мало что 
было известно об этой трагической странице 
истории Великой Отечественной войны. Не одно 
десятилетие документы, связанные с событи-
ями сентября–октября 1941 года, когда наши 
войска, сдерживая натиск врага, рвавшегося 
к сердцу нашей Родины – Москве, оказались в 
этом кипящем «котле», были под грифом «се-
кретно». Одно из лучших стихотворений о войне 
«Ты помнишь, Алеша, дороги Смоленщины?» 
Константина Симонова, вероятно, тоже связано 
с теми событиями.

И когда пришедшая в редакцию «СО» Лилия 
Владимировна Сохиева рассказывала о своей 
поездке в места, где как раз и происходили те 
драматические события, я зримо представля-
ла себе и симоновского Алешу, и осетинского 
юношу Алихана Токаева, родного дядю Лилии, 
которые осенью 1941 года брели по залитым 
дождями смоленским дорогам, а им вслед смо-
трели усталые русские  женщины, «слезы они 
вытирали украдкою» и шептали: «Господь вас 
спаси!» Такие пронзительные стихи о Родине, о 
гордости за тех, кто ее защищал… Без пафоса, 
но в самое сердце.

Только вдуматься: в том «Вяземском котле» 
полегли сотни тысяч наших воинов: 37 дивизий, 
9 танковых бригад, тридцать один танковый 
полк. Потери страшные, сопоставимые со Ста-
линградским сражением и другими великими 
битвами. Трагедия еще и в том, что поражение 

на вяземском направлении открыло прямую до-
рогу немцам к Москве… Почему так произошло, 
кто был ответствен за то, что из-за дезоргани-
зации управления дивизиями полегло столько 
людей, – это уже отдельная тема.

Но вернемся к рассказу Лилии Сохиевой о по-
ездке в сентябре прошлого года в Глинковский 
район Смоленской области. И начать, наверное, 
надо с того, что много лет семья Токаевых пы-
талась узнать о судьбе без вести пропавшего во 
время войны Алихана Дзибаевича. Его родной 
брат Харитон тоже был фронтовиком, и, к сча-
стью, он вернулся домой, в родной Ставд-Дурт.

Родители – отец Дзиба и мать Дыгыт – ждали 
и надеялись, что Алихан жив, мало ли как могло 
сложиться, ведь на войне всякое бывало… А 
перед самой своей кончиной отец распорядился 
зарезать двух бычков и совершить, как положе-
но по осетинскому обычаю, поминальный обряд 
в честь погибшего младшего сына, который 
17-летним пареньком добровольцем ушел на 
войну, прибавив себе в паспорте три года. 

Наследники Харитона и двух его сестер 
Клавдии и Ирины, а также самого младшего из 
братьев Владимира не поставили точку в поис-
ках следов своего дяди. Неоднократно делали 
запросы в различные архивы, но ответы прихо-
дили очень скупые, никакой новой информации, 
кроме того, что Алихан пропал без вести в 1941 
году, не содержали… И тут, как иногда бывает, 
помог счастливый случай.

В 2021 году в Северную Осетию приехала 
делегация из города на Неве, в составе кото-
рой были участники ленинградской блокады, 
уже довольно пожилые люди. Поездка их была 
не случайной, они приурочили ее к 100-летию 
Юрия Сергеевича Кучиева, нашего прослав-
ленного земляка – Героя Социалистического 
Труда, капитана атомоходов «Ленин» и «Ар-
ктика». 

В составе делегации были дочь Кучиева 
Татьяна, а также Вячеслав Сергеевич Ля-
лин – профессор, доктор исторических наук, 
член Совета ветеранов г. Санкт-Петербурга и 
Татьяна Михайловна Захарова, автор книги 
об отважном «морском джигите». 

В один из дней гости побывали в Тибе, ро-
довом селе Кучиевых, где их как раз и сопро-
вождала экскурсовод Лилия Владимировна 
Сохиева. Уже вернувшись после поездки в горы 
во Владикавказ, она обратилась к Вячеславу 
Сергеевичу с просьбой помочь найти сведения 
об Алихане. По некоторым данным, он мог уча-

ствовать в битве на Ленинградском фронте. 
Вячеслав Сергеевич тут же, в гостинице, 

связался по Интернету с Алевтиной Нарват-
киной, руководителем проекта «Память» при 
поддержке Фонда президентских грантов, ко-
торая занимается поиском пропавших без вести 
в годы Великой Отечественной войны.

– А дальше уже благодаря помощи Алевтины 
Анатольевны мы буквально пошагово отсле-
дили боевой путь дивизии, в которой служил 
наш дядя, – рассказывает Лилия Владимиров-
на. – Первый ответ на наш запрос пришел из 
Грозного. Алихан ушел на фронт добровольцем 
и сразу был направлен на краткосрочные кур-
сы командиров на базе пехотного училища в 
г. Грозном. После их окончания воевал в звании 
лейтенанта в составе 957-го стрелкового полка 
309-й стрелковой дивизии 24-й армии. Пропал 
без вести в сентябре 1941 г. 

В докладе дивизионного комиссара К. Абра-
мова о боевых действиях 24-й армии в период 
с 26 сентября  – 14 октября  1941 года сообща-
ется, что 957-й сп входил в состав 309-й сд 24-й 
армии, а в сентябре–октябре 1941 г. вел бои в 
районе Смоленска, участвуя в боевой операции, 
получившей название «Вяземский котел».

Алевтина Анатольевна привела эти данные, 
полученные после изучения архивов Министер-
ства обороны СССР, в письме на имя начальни-
ка департамента Смоленской области по вну-
тренней политике Борисенко И. В. и просила 

уточнить, в каких воинских захоронениях были 
погребены бойцы 309-й стрелковой дивизии, 
погибшие в тот период. 

На этот запрос пришел ответ от военкома Ель-
нинского и Глинковского районов Смоленской 
области В. Мосалева, который сообщил, что все 
воины, погибшие в сентябре 1941 года в районе 
населенных пунктов Яковлевичи, Ивановка, 
Зимник, Совкино Глинковского района, были в 
1952–1955 г.г. перезахоронены в братское во-
инское захоронение с. Глинки. Возможно, одним 
из неизвестных солдат является и Токаев А. Д.

– И вот 17 сентября 2022 года мы были уже в 
Глинке, где в торжественной обстановке на ме-
мориальную плиту братского захоронения была 
нанесена надпись с именем дорого нам чело-
века, – продолжает свой рассказ собеседница. 

В неблизкий путь по поручению и при под-
держке родственников и соседей, друзей Лилия 
Владимировна отправилась вместе  с супру-
гой сына  младшего брата Володи Эльвирой 
Борисовной Хадиковой-Токаевой и ее доче-
рью, школьницей Еленой. Ехали  не с пустыми 
руками – с пирогами, осетинским пивом, сувени-
рами и самое главное – с горсткой земли с малой 
родины, которую высыпали на братскую могилу, 
привезли и корзину цветов. 

Жители смоленского села очень тепло приня-
ли родственниц погибшего осетинского парня, 
отдавшего свою жизнь за то, чтобы на их земле 
был мир и покой. А местная газета «Глинков-
ский вестник» посвятила этому событию целую 
страницу. 

«В Глинке представители семьи Токаевых 
поклонились памяти близкого им человека и 
всех бойцов, погребенных вместе с ним, рас-
сыпали горстки осетинской земли на холмик 
братской могилы, щедро угостили глинковцев 
национальными пирогами, зажгли поминальные 
свечи и возложили цветы. А еще искренне по-
благодарили всех, кто участвовал в поиске, 
кто тепло принял их на глинковской земле, кто 
хранит память о защитниках Отечества.

В заключение хочется вспомнить такие 
слова: «На дружбе народов держится мир». 
Благодаря дружбе народов наши отцы и деды 
завоевали для нас крепкий мир и защитили 
наше достоинство. Низкий поклон каждому из 
бойцов со всех концов нашей огромной и много-
национальной Родины…» – пишет автор статьи 
Ирина Будаченкова. 

– Это такое облегчение, такой камень с души, 
когда можешь сказать, что сделано все, чтобы 
доказать: человек не песчинка на ветрах исто-
рии, – говорит Лилия. – У каждого пропавшего 
без вести воина есть имя и фамилия. И теперь 
среди списков на граните глинковского мемори-
ала значится имя Алихана Дзибаевича Токаева.

До сих пор, спустя восемь десятков лет, по 
признанию смоленских поисковиков, в каждую 
свою экспедицию они «хоронят целые полки». 
Но и  список неизвестных солдат становится 
короче – благодаря энтузиазму поисковых от-
рядов, их трудной, кропотливой работе, а также 
упорству родственников погибших, которые не 
теряют надежды узнать, где, в какой стороне 
спят последним сном их родные. И вы тоже 
не теряйте, если кто-то из ваших близких еще 
значится в списке без вести пропавших.  

ОТЗОВИТЕСЬ! За личную храбрость 

Награда ищет потомков фронтовика
Медаль «За отвагу» была учреждена Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 17 октября 1938 года. Со времени учреждения 
награда пользовалась особой популярностью и очень ценилась среди 
фронтовиков, так как ею бойцов награждали исключительно за личную 
храбрость, проявленную во время боевых действий, а не «за участие». 

А. ГУЦАЕВ

К этой почетной награде за личную храбрость 
и мужество, проявленные в ожесточенных 
боях, 26 декабря 1942 года был представлен 
и наш земляк – красноармеец 406-го стрелко-
вого полка ГОГИЧАЕВ Заурбек Георгиевич, 
1917 года рождения. Но по справке, выданной 
Центральным архивом Министерства обороны  

РФ, медаль «За отвагу» (№ 2883420, орденская 
книжка В № 891191) он получил только в ноя-
бре 1947 года. Проживал Заурбек Георгиевич 
в то время в г. Дзауджикау, на ул. Водовозной, 
дом 3…

Но прошли годы, и эта медаль, вместе с 
другими наградами, оказалась в руках алчных 
людей, которые на городском рынке торго-
вали ими. Участник Великой Отечественной 

войны Борис Николаевич Цопанов сделал 
попытку призвать продавцов к совести, но это 
оказалось тщетным. И тогда он выкупил на 
свою пенсию у них несколько медалей и после 
долгих лет поисков вернул фронтовикам, их се-
мьям  украденные награды. Не успел ветеран 
войны и педагогического труда Б. Н. Цопанов 
разыскать только кавалера  медали «За от-
вагу» № 2883420. Дело своего отца продолжил 
сын – Валерий Борисович Цопанов, и благо-
даря архивной справке из ФГКУ «Центральный 
архив Министерства обороны Российской 
Федерации» ему удалось узнать имя героя. 
Он решил обратиться через редакцию «СО» к 
родственникам З. Г. Гогичаева, желая вернуть 
награду семье фронтовика. Отзовитесь!

СОЦИАЛЬНЫЙ ФОНД РОССИИ  
К сведению пенсионеров 
и получателей выплат

Проактивные 
уведомления
Жители Северной Осетии 
получили от Социального фонда 
России (СФР) уведомления о 
размере будущей страховой 
пенсии по старости. Такие 
сведения поступили в личный кабинет 
на портале госуслуг мужчинам, достигшим 45 
лет, и женщинам, которым исполнилось 40 лет.

Пресс-служба отделения СФР по РСО–А

В уведомлении Социального фонда содержится информация 
о страховом стаже, количестве заработанных на данный момент 
пенсионных коэффициентов и размере пенсии, рассчитанной по 
этим показателям. В сведениях также указан размер пенсионных 
накоплений, если они формируются.

Проактивное информирование дает гражданам возможность про-
верить переданные работодателями сведения и заранее оценить 
свои пенсионные права. За все время с момента начала рассылки 
такие уведомления получили порядка 32 млн россиян.

Гражданам, у которых нет учетной записи на портале госуслуг, 
информация о формировании пенсии доступна в клиентских службах 
Социального фонда.

Напомним, проактивное информирование о размере сформирован-
ной пенсии и условиях, при которых она назначается, поступает раз в 
три года женщинам, начиная с 40 лет, и мужчинам, начиная с 45 лет.

Сердечно поздравляем 
нашего любимого, 

многоуважаемого отца, деда, 
сослуживца, боевого товарища 

и настоящего полковника 
Владимира Николаевича 

УРТАЕВА 
с ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

Желаем крепкого здоровья, 
нескончаемой энергии и долгих 
лет жизни!

Любящая семья и сослуживцы.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 

Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ
(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с : у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ВАЖНО. За шесть лет работы проект «Память» 
установил военные судьбы более 5000 солдат 
и офицеров Великой Отечественной войны.
Обратившись в проект «Память», вы можете 
получить информацию о своих близких – участ-
никах ВОВ:
боевой путь солдата;
информацию о гибели и месте захоронения 
(нахождении в плену, госпитале),
данные приказов о награждении, наград-
ные листы, информацию о подвиге;
выписку из книги памяти.
Контактный тел. +7(953)1711789, e-mail: 

narvatkina1959@mail.ru
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Семья Гур-
циевых искренне 
благодарит всех, 
кто разделил с 
ней горечь утраты 

ГУРЦИЕВА 
Еврика 

Владимировича, 
и сообщает, что 
40-дневные по-
минки со дня его кончины состоятся  
27 мая по адресу: с. Гизель, ул. Ко-
цоева, 158. 

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Реклама, объявления, соболезнования и поздравления принимаются в отделе 
объявлений газеты «Северная Осетия», а также по электронной почте 

gazeta@mail.ru и по телефонам: 25-11-18, 25-93-72, 25-31-22. 
Оплата возможна ОНЛАЙН. Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809
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ства в сфере массовых 
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культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, 
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диплом № 131505 0773493, регистра-
ционный № 147, выданный в 2018 г. 
ЧОУ ВО «Владикавказский инсти-
тут управления» на имя ХОСИЕВА 
Чермена Борисовича, считать не-
действительным.

УТЕРЯННЫЙ

Газета «Северная Осе-
тия» сообщает, что с 10 ян-
варя 2023 года публикует 
информационно-рекламные 
сообщения и объявления о 
деятельности промышлен-
ных, транспортных, сельско-
хозяйственных, строитель-
ных, торговых организаций, 
предприятий различных 
форм собственности, учеб-
ных и культурно-зрелищных 
заведений по расценкам 
2017 года.
Цена 1 см2 составляет 

40 рублей. 
Тел. 25-11-18, 

25-93-72, 25-31-22.

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Администрация местного само-
управления г. Владикавказа вы-
ражает глубокое соболезнование 
первому заместителю руководителя 
(префекта) Промышленной адми-
нистрации (префектуры) г. Влади-
кавказа Е. М. Хадоновой по поводу 
кончины матери 

ХАДОНОВОЙ-ТАКАЗОВОЙ
Клары Дидоевны.

Фамилия Цогоевых 
выражает глубокое 
соболезнование род-
ным и близким по по-
воду кончины 

ЦОГОЕВОЙ-
ХУРУМОВОЙ

Аллы 
Батырбековны.
Гражданская пани-

хида состоится 26 
мая по адресу: пр. Коста, 219.

Коллектив ФГБОУ ВО «Горский 
ГАУ» выражает глубокое соболез-
нование доценту кафедры агроно-
мии, селекции, семеноводства агро-
номического факультета, кандидату 
биологических наук Ф. Н. Цогоевой 
по поводу кончины матери 

ЦОГОЕВОЙ-ХУРУМОВОЙ
Аллы Батырбековны.

Коллектив ГБУДО «Республикан-
ский дворец детского творчества 
имени Билара Емазаевича Каба-
лоева» выражает искреннее собо-
лезнование родным и близким по 
поводу кончины 

ЦОГОЕВОЙ-ХУРУМОВОЙ
Аллы Батырбековны.

Администрация, педагогический 
коллектив МБОУ «СОШ № 13 им. 
К. Хетагурова» выражают глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины 

ЦОГОЕВОЙ-ХУРУМОВОЙ
Аллы Батырбековны.

Коллективы Управления Роспо-
требнадзора по РСО–А  и ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпидемиологии 
в РСО–А»  выражают глубокое со-
болезнование  родным и близким по 
поводу кончины бывшей  сотрудни-
цы отделения коммунальной гигие-
ны ФБУЗ «Центр гигиены и эпиде-
миологии в РСО–А» 

МЕЛЬНИКОВОЙ
Валентины Петровны.

Коллективы Управления Роспо-
требнадзора по РСО–А  и ФБУЗ 
«Центр гигиены и эпидемиологии в 
РСО–А» выражают глубокое собо-
лезнование  родным и близким по 
поводу кончины бывшей  сотрудни-
цы лаборатории санитарно-гигиени-
ческих исследований ФБУЗ «Центр 
гигиены и эпидемиологии в РСО–А»  

БАЛИКОЕВОЙ-БЕСОЛОВОЙ
Агнессы Сулеймановны.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 мая с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.

Похоронные 
принадлежности 

с доставкой.

ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

ОРГАНИЗАТОР ТОРГОВ – ЗАО «АНО», 
ИНН 0901039109, ОГРН 1020900511829, адрес: 
369000, КЧР, г. Черкесск, ул. Кавказская, 19/309, тел/
факс: (8-8782) 22-05-21, e-mail: anonik@mail.ru, по 
поручению конкурсного управляющего (КУ) МУП «Ухо-
женный город (ИНН 1511017711, КПП 151101001, ОГРН 
1081511000702, адрес: 363029, Республика Северная 
Осетия-Алания, Правобережный район, город Беслан, 
ул.Генерала Плиева, д.18) Биджиев Алий Борисович 
(ИНН 263406592283, СНИЛС 118-720-762 59, рег. 
№6339, адрес для направления корреспонденции: 
369000, КЧР, г.Черкесск, ул.Кирова, д.23, цок. этаж, 
e-mail: ali.biji@yandex.ru, тел. 8-8782-26-62-19, член 
Союза «СОАУ «Альянс», адрес: 603000, г.Нижний 
Новгород, ул.Ильинская, д.69, оф.10, ИНН 5260111600, 
КПП 526001001, ОГРН 1025203032062), действующе-
го на основании Решения АС Республики Северная 
Осетия - Алания по Делу №А61-4684/21 от 21.01.2022 
г., извещает о несостоявшихся повторных открытых 
электронных торгах в форме аукциона по продаже 
имущества должника на ЭТП ООО «Межрегиональная 
электронная торговая система» (сайт http://www.m-ets.
ru/, код торгов 113492-МЭТС, сообщ. №9010029582 
в «Коммерсантъ» №51(7496) от 25.03.2023), прово-
дившихся 18.05.2023г. по Лоту №1 в связи с отсут-
ствием заявок на участие в торгах, и о проведении с 
05.07.2023г. 00ч00мин по 09.08.2023г. 00ч00мин на 
сайте сайт http://www.m-ets.ru/ открытых электронных 
торгов посредством публичного предложения по про-
даже Лота 1: Дебиторская задолженность перед МУП 
«Ухоженный город» физических лиц на общую сумму 
6 984 299 руб. 57 коп. Нач. цена торгов – 596 529 руб. 
00 коп. (без учета НДС). Нач. цена торгов действует 
первые 5 календ. дней с даты начала приема заявок. 
Далее цена снижается каждые 5 календ. дней на 10% 
от нач. цены публ. предл. Мин. цена продажи (цена 
отсечения) – 40% от нач. цены публичного предло-
жения. Размер задатка 20% от цены, действующей в 
определенный период проведения торгов.

К участию в торгах допускаются ЮЛ, ФЛ, ИП, 
зарегистрированные на ЭТП, подавшие заявку в 
форме электр. документа согласно регламента 
ЭТП, заключившие договор задатка, внёсшие за-
даток на спец. счет - МУП «Ухоженный город»  (р/сч 

40702810606320000588, банк Ставропольский РФ  АО 
«Россельхозбанк», кор/сч 30101810200000000701, 
БИК 040702701). Заявитель вправе без договора о 
задатке перечислить его на указанный р/счет (акцепт). 
Претендент обязан обеспечить поступление задатка 
на указанный счет не позднее даты и времени оконча-
ния приема заявок на участие в торгах для определен-
ного периода проведения торгов, в который подается 
заявка на участие в торгах. Возврат задатка в соот-
ветствии с условиями договора задатка. Для участия в 
торгах заявитель представляет оператору ЭТП заявку 
на участие в торгах в указанный в информационном 
сообщении срок. Заявка на участие в торгах должна 
соответствовать требованиям и содержать сведения, 
указанные в п.11 ст.110 ФЗ-127 «О несостоятельности 
(банкротстве)» от 26.10.2002 г. с указанием сведений 
о наличии или об отсутствии заинтересованности 
заявителя по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему и о характере этой заин-
тересованности, об участии в капитале заявителя КУ, 
а также саморегулируемой организации арбитражных 
управляющих, членом или руководителем которой 
является КУ. Заявка подаётся на ЭТП с 00 ч. 00 м. с 
05.07.2023 г. по 09.08.2023 г. до 00 ч. 00 м. Определение 
победителя в соответствии с п. 4 ст.139 п. 11 ст.110 ФЗ-
127 о банкротстве. Заявки на участие в торгах, посту-
пившие в течение определенного периода проведения 
торгов, рассматриваются только после рассмотрения 
заявок на участие в торгах, поступивших в течение 
предыдущего периода проведения торгов, если по 
результатам рассмотрения таких заявок не определен 
победитель торгов. С даты определения победителя 
торгов по продаже имущества должника посредством 
публ. предл. прием заявок прекращается. Подведение 
итогов при отсутствии заявок – 09.08.2023 г. в 12 ч 00 
мин. Подписание договора купли-продажи - в течение 
10 дней с даты составления протокола о результатах 
торгов. Оплата за имущество в течение 30 дней с 
даты подписания договора к/п на спец. р/счёт МУП 
«Ухоженный город». Ознакомление со сведениями 
об имуществе, контактными данными организатора 
торгов, регламентом ЭТП, проектами договоров о 
задатке и купли-продажи на ЭТП ООО «МЭТС», сайт 
http://www.m-ets.ru/.

ВНИМАНИЕ!
В СООТВЕТСТВИИ С ФЗ «ОБ АКЦИОНЕРНЫХ ОБЩЕСТВАХ» 

ОТ 26.12.1995 ГОДА № 208-ФЗ 
СОЗЫВАЕТСЯ ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ

ОАО «СЕВОСПРОЕКТ»
Собрание проводится в форме совместного присутствия. 
Список лиц, имеющих право на участие в собрании, составлен по со-

стоянию на 6 июня 2023 г. 
Повестка дня годового общего собрания включает следующие вопросы: 
1. Утверждение годового отчета за 2022 год, годовой бухгалтерской 

отчетности, в том числе отчетов о прибылях и об убытках, распреде-
лении прибыли и убытков общества по результатам года и выплата 
дивидендов.

2. Избрание совета директоров общества. 
3. Избрание ревизионной комиссии общества.
4. Утверждение аудитора общества.
Годовое общее собрание акционеров состоится 30 июня 2022 г. в 11 часов. 
Время начала регистрации участников собрания – 10 часов.
Время начала регистрации участников собрания – 10 часов.
Место проведения собрания – г. Владикавказ, ул. Станиславского, 5 

(здание ОАО «Севоспроект», 4 этаж).
Для регистрации в качестве участника собрания акционерам необходи-

мо иметь при себе паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, 
а для представителей акционеров – также доверенность на голосование, 
оформленную в соответствии с требованиями пункта 1 статьи 57 ФЗ «Об 
акционерных обществах» и пунктами 4 и 5 статьи 185 Гражданского ко-
декса Российской Федерации.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, 
имеющим право на участие в годовом общем собрании акционеров, можно 
ознакомиться по адресу: г. Владикавказ, ул. Станиславского, 5, 4-й этаж, 
кабинет совета директоров с 29 мая до 30 июня 2023 г. по рабочим дням 
с 10.00 до 15.00. Указанная информация будет доступна акционерам и во 
время проведения годового общего собрания.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ ОАО «СЕВОСПРОЕКТ».

Ê ÑÂÅÄÅÍÈÞ ÏÎÒÐÅÁÈÒÅËÅÉ ÒÅÏËÎÂÎÉ ÝÍÅÐÃÈÈ!
МУНИЦИПАЛЬНОЕ УНИТАРНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ «ВЛАДИ-
КАВКАЗСКИЕ ТЕПЛОВЫЕ СЕТИ» в связи с проведением 
профилактических работ, связанных с подготовкой к пред-
стоящему отопительному сезону не будет осуществляться 
горячее водоснабжение следующих котельных: 

Во время проведения профилактических работ будут произво-
диться гидравлические испытания трубопроводов теплоснабжения, в 
связи с чем запорная арматура объектов, подключенных к теплоснаб-
жению должна быть закрыта и находиться в исправном состоянии.

В случае невыполнения указанных требований, теплоснабжающая 
организация не несет ответственность за аварийные ситуации.

При выявлении порывов наружных трубопроводов теплоснабже-
ния сообщать в аварийно-диспетчерскую службу тепловых сетей по 
телефону: 92-66-64.

При выявлении порывов внутренних трубопроводов теплоснабже-
ния сообщать в управляющую компанию по соответствующему теле-
фону или в аварийно-диспетчерскую службу АМС г. Владикавказа 
(ЕДДС) по телефону: 53-19-19.

Администрация МУП «ВТС» приносит извинения за доставлен-
ные временные неудобства.

С 29 мая по 12 июня 2023 г.
3 м/р (ул. Калоева, 410).
12а м/р (ул. Хадарцева, 6а).
ул. Гагкаева, 5/4.
ул. Кутузова, 74.

С 5 по 19 июня 2023 г.
Осетинский театр (ул. К. Марк-
са, 77).
пр. Коста, 183.
ул. Остаева, 23.
ул. Чапаева, 19.
ул. Маркуса,  65.
АМС (пл. Штыба, 2).

С 13 по 27 июня 2023 г.
ул. Гагкаева, 5.
ул. Плиева, 25а.
ул. Неведомского, 9.
19 м/р (ул. Владикавказская, 59)

С 16 июня по 3 июля 2023 г.
4 м/р (ул. Леонова, 11).
ул. Гадиева, 8.
пр. Коста, 225.
пос. Спутник.
ул. Николаева,  50.
Д/сад № 84 п. Заводской.

ВЫСТАВКА Молодые художники Осетии представили свои новые работы

РОЖДАЮТ РАДОСТЬ

В экспозиционном центре Национальной 
научной библиотеки Северной Осетии с 
аншлагом прошло торжественное открытие 
ежегодной Республиканской художественной 
молодежной выставки «Молодость Осетии», 
организованной Союзом художников РСО–А. 

Наталья КУЛИЧЕНКО

Экспозиция выставки вклю-
чает в себя около 80 работ, вы-
полненных в технике живописи, 
графики, храмового искусства. 
Участниками выставки ста-
ли молодые художники – вы-
пускники центральных вузов 
страны, студенты факультета 
искусств СОГУ им. К. Хетагу-
рова и Владикавказского ху-
дожественного училища им. 
А. Джанаева: Ирбек Сабанов, 
Артем Лапин, Георгий Пли-
ев, Зарина Абисалова, Ольга 
Игнатенко, Стелла Каркусо-
ва, Алена Бутаева, Фатима 
Абисалова, Татьяна Лагкути, 
Анна Пероева и многие другие.

Художник – это не профес-
сия, а состояние души, тесно пе-
реплетенное с талантом. Огюст 
Роден однажды сказал: «…мир 
будет счастлив только тогда, 
когда у каждого человека будет 

душа художника, иначе говоря, 
когда каждый будет находить 
радость в своем труде». А Кон-
стантин Паустовский добавил: 
«Дело художника – рождать 
радость». Именно радостное, 
светлое чувство возникает в 

сердце, когда смотришь на ра-
боты молодых мастеров ки-
сти: они любят жизнь и своим 
творчеством доказывают нам, 
что она прекрасна. А ведь дей-
ствительно, «самое главное 
для художника – быть взвол-
нованным, любить, надеяться, 
трепетать, жить. Быть прежде 
всего человеком, только по-
том – художником» (все тот же 
О. Роден). 

Открывая выставку, заслу-
женный художник РФ и РСО–А, 
председатель Союза художни-
ков Северной Осетии Таймураз 
Маргиев, сравнивая нынеш-
ний вернисаж с прошлогод-
ним, отметил, что некоторые 
из молодых художников плавно 
«перешли» во «взрослую» кате-
горию, но на их место пришли 
молодые, талантливые, амби-
циозные живописцы, с чьими 
работами мы можем познако-
миться на выставке. Отметил 
способности нейросети, кото-
рая быстро и прекрасно рисует, 
но в работах искусственного 
интеллекта нет самого главно-
го – души, а ценны именно дух, 
душа, которые вкладывает в 
свои произведения каждый 
художник.

С добрыми напутствиями к 
молодым коллегам обратились 
народный художник России 
Магрез Келехсаев, заслужен-
ный художник РСО–А Роберт 
Каркусов, архитектор, худож-

ник и фотохудожник Валерий 
Савлаев, народный художник 
Северной Осетии, скульптор 
Юрий Кцоев, преподаватель 
ВХУ, известный художник Ар-
мен Гаспарян.

А сотрудники выставочного 
зала библиотеки подготовили 
к мероприятию электронную 
презентацию работ молодых 
художников, принимающих уча-
стие в выставке.

НАУКА БЕЗ ГРАНИЦ Жительница Германии три года 
трудилась над научной работой об осетинском языке

Из Франкфурта с любовью
В первой половине мая в 
Северную Осетию прилетела 
весточка из Центральной Европы: 
Эмине Шахингез – 30-летняя 
жительница Франкфурта – 
успешно защитила диссертацию по 
теме «Концепция определенности 
в осетинском языке». Новость 
стала благим знамением для 
каждого, кому небезразлична 
судьба родной культуры.

Аделина КАМБЕГОВА

Эмине родилась и выросла в Германии, но ее 
родовой след выходит далеко за пределы ФРГ: 
семья девушки переехала в Европу из Турции, 
а именно – из села Пойразлы, где проживают 
турецкие осетины. Прабабушка Эмине по отцов-
ской линии Зелейке Тайсаути покинула родной 
Лескен в 7-летнем возрасте, а семья прадеда 
– Хаджимурата Цорити – рассталась с малой 
родиной чуть раньше; родился он уже в Турции.

«После долгих лет разочарований и трудно-
стей отец Зелейки хотел вернуться с семьей на 
Кавказ. Но мой прадед переживал за судьбу воз-
любленной – ведь ее ждало непростое путеше-
ствие, – поэтому он решил ее украсть. Так семья 
прабабушки осталась жить в Турции, – подели-
лась Эмине. – Когда мой отец впервые оказался 
в Осетии в 2019 году, он очень хотел посетить 
Лескен, село, откуда родом его бабушка. Туда 
нас отвезли наши родственники: папа был очень 
рад, что хоть и в 70-летнем возрасте, он все-таки 
смог увидеть место, откуда пошел его род».

В силу жизненных обстоятельств девушка с 
детства говорит на нескольких языках, среди 
которых, конечно же, и язык ее предков. По 
словам Эмине, ее родители привыкли говорить 
между собой только по-осетински, но детей с 
раннего возраста учили турецкому, переживая, 
что родной язык помешает им адаптироваться в 
«заграничной» среде.

«Сегодня такое предположение опровергнуто 
многочисленными исследованиями: известно, 
что дети могут расти, усваивая несколько языков 
одновременно без каких-либо проблем. Конечно, 
в то время мама и папа об этом не знали. По-
скольку я и мои братья с сестрами постоянно 
слышали, как родители говорят по-осетински, 
мы стали так называемыми пассивными носите-
лями языка, – рассказала девушка (прим. автора: 
пассивные носители – люди, которые в детстве 
достаточно соприкасались с языком, чтобы по-
нимать его как родной, но недостаточно, чтобы 
говорить на нем). – Что ж, благодаря большой 
практике и не меньшему количеству ошибок, мне 
наконец-то удалось перейти к статусу активного 
носителя языка. И я этому очень рада».

Для Эмине осетинский язык стал еще и объ-
ектом научных изысканий. Чтобы полностью 

погрузиться в его проблемы, она начала изучать 
кавказское и индоевропейское языкознание. 
На этом пути девушку поддержал ее научный 
руководитель – известный немецкий лингвист, 
кавказовед, профессор сравнительного языкоз-
нания в университете Гете во Франкфурте-на-
Майне Йост Гипперт. По словам Эмине, супруга 
Гипперта была лично знакома с Васо Абаевым.

Работа Эмине называется «Концепция опреде-
ленности в осетинском языке». Девушка труди-
лась над ней чуть более трех лет. Первые данные 
она собрала во время трехмесячного пребывания 
в Северной Осетии в 2019 году. Тогда она прошла 
стажировку в СОИГСИ им. В. И. Абаева. Позже, 
когда началась пандемия, Эмине не смогла при-
ехать в Осетию, поэтому ей пришлось опираться 
на данные корпусов осетинского литературного 
языка и дигорского диалекта осетинского язы-
ка. Это интернет-ресурсы, на которых собраны 
многомиллионные словоупотребления. В корпуса 
вошли тексты Нартовских сказаний, произведе-
ний известных осетинских писателей, материалы 
журналов «Мах дуг» («Наша эпоха»), «Ногдзау» 
(«Пионер»), «Ирæф» («Ираф»).

Анализировала грамматические явления в 
текстах нартского эпоса. Кроме того, во время 
пандемии она регулярно советовалась и обща-
лась онлайн с друзьями и коллегами из Северной 
и Южной Осетий.

«Будучи во Владикавказе, я отметила для 
себя, что на осетинском языке говорят в основ-
ном в сельских районах. Однако в последние 
годы я наблюдаю, что появляется все больше 
проектов, которые способствуют его популяр-
ности; на улицах города все чаще встречаются 
вывески на осетинском, чаще звучат осетинские 
песни, увеличиваются языковые курсы, в не-
которых мечетях и церквах читают проповеди 
на осетинском языке, – говорит Эмине. – Все 
это – маленькие, но, безусловно, важные шаги, 
которые способствуют сохранению нашего 
родного языка».

ШАХМАТЫ 
В столице 
Республики 
Ингушетия 
– г. Назрани 
– состоялся 
чемпионат 
СКФО

Íåèñòîâûé 
Òàéìóðàç
Настоящим героем 
чемпионата СКФО 
стал Таймураз 
Тамаев из Дигоры. 

Залина ГУБУРОВА

В турнире принимали уча-
стие более 150 игроков. В 
чемпионате по классиче-
ским шахматам Таймураз 
без единого поражения 
(единственный!) уверенно 
стал призером, одержав при 
этом победу над Зауром Те-
кеевым (международный 
мастер со Ставрополья, ко-
торый выиграл и «классику», 
и блиц). Многочисленный 
десант из Осетии в целом 
выступил достойно. А наш 
ведущий шахматист Тигран 
Назаретян был вторым в 
блиц-турнире (в «классике» 
не выступал). 

Но настораживает тот 
факт, что в отсутствие ряда 
ведущих шахматистов ре-
гиона, представителей Ре-
спублики Дагестан (4 гросс-
мейстера, много мастеров, 
4 полноценных шахматных 
клуба в одной только Ма-
хачкале!) наша молодежь 
не показала лучших ре-
зультатов. Есть над чем за-
думаться новому составу 
Шахматной федерации и 
ее президенту Дзамболату 
Бритаеву. 

А мы с нетерпением ждем 
открытия шахматного клу-
ба в республике, правиль-
ная эксплуатация которого 
наконец-то поможет пре-
одолеть традиционное от-
ставание в этом прекрасном 
виде спорта. 
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